

Escala Crítica/Columna diaria

- *Madres de centroamericanos realizan segunda caravana
- *Por Oaxaca: debate la Corte democracia, usos y costumbres
- *Ocultan a productores “carta de intención”, México-EEUU

Víctor M. Sámano Labastida

TABASCO pasó de ser entidad receptora de migrantes a tener una aportación en el flujo anual de pobladores que buscan empleo en otras ciudades y países. Sigue siendo un sitio de paso de quienes procedentes de Centroamérica cruzan territorio mexicano con la intención de ingresar a los Estados Unidos. Actualmente una caravana de madres de centroamericanos desaparecidos cruzan el país en busca de sus hijos y familiares. El recorrido inició el lunes en Tenosique. Es el segundo que realizan en un año.

Organismos civiles estiman hasta en 60 mil los migrantes centroamericanos cuyo paradero se desconoce. El sacerdote Alejandro Solalinde afirmó que en los últimos tres años fueron 30 mil los desplazados procedentes del sur y que no llegaron a su destino. Es difícil determinar la cifra real de los extraviados o secuestrados.

RUTA DE RIESGO

LIBERANDO la esperanza, se denomina esta nueva caravana de mujeres procedentes de Guatemala, Honduras, Nicaragua y El Salvador. Recorrerán cinco mil kilómetros en 19 días. En esta ruta pasarán por los sitios más peligrosos de Tabasco, Veracruz, Oaxaca, Estado de México, Nuevo León y Tamaulipas. Precisamente en esa entidad fronteriza, en el predio de San Fernando, fueron localizados en agosto del 2010 un total de 72 cadáveres de migrantes secuestrados. Ese fatídico número da nombre al albergue ubicado en Tenosique y administrado por fray Tomás González Castillo: “La 72”.

De los desaparecidos se ignora si el extravío ocurrió en México o finalmente llegaron a Estados Unidos y permanecen en calidad de indocumentados. Los familiares tienen la esperanza de hallarlos con vida, como sucedió recientemente con un joven que se había refugiado en Jalapa, Tabasco; hay quienes temen lo peor, aunque expresan que si su familiar ha muerto desean poder sepultar sus restos.

Dijo Ximena Antillón, activista de la organización Fundar: “La desaparición forzada es

equiparable a la tortura por la angustia de pensar cada día en el familiar”, porque es “una situación que psicológicamente nadie puede procesar, la persona no puede estar en ese limbo, o estamos vivos o estamos muertos” (CNN Español, 15/X/2012).

La Comisión Nacional de Derechos Humanos difundió un reporte en el que indica que entre septiembre de 2008 y enero de 2009 pudo documentar el secuestro de 9 mil 758 inmigrantes.

Recientemente le comenté en este espacio la preocupación de diversos organismos internacionales ante el creciente reporte de desapariciones forzadas de mexicanos. Reportes periodísticos ubicaban en 13 mil a nuestros compatriotas cuyo paradero se desconoce.

Tabasco y Chiapas son sitios de paso obligado de quienes proceden de Centroamérica. El Comité de Derechos Humanos de Tabasco (Codehutab) calcula en 20 mil los indocumentados interceptados al año en la entidad. Extraoficialmente se calcula que unas 80 mil personas cruzan de manera clandestina por la frontera sur para introducirse a México.

INDÍGENAS Y DEMOCRACIA

INTERESANTE debate se realizó en la Suprema Corte por una controversia constitucional interpuesta por las autoridades de los pueblos indígenas de Santa Catarina Lachatao, San Juan Juquila, San Pedro Ocotepéc y San Andrés Yaá, del estado de Oaxaca en contra de las reformas electorales que establecen las figuras de referéndum, plebiscito y revocación de mandato.

De acuerdo a los representantes indígenas, esas reformas violentan los usos y costumbres que rigen a las comunidades. También sostenían que contradecían el Convenio de la Organización Internacional del trabajo que establece la consulta a los pueblos indígenas sobre decisiones que los afecten. La mayoría de los magistrados de la Corte consideró que se debe preservar la unidad nacional y que el referéndum, plebiscito y revocación del mandato están en la Constitución de la República.

Oaxaca tiene 570 municipios. El ministro Sergio Aguirre sostuvo que sería imposible legislar en aquella entidad si se tuviera que consultar a todos los cabildos. Aunque la resolución es inapelable, el debate no está cerrado. Este columnista anota que en muchos pueblos oaxaqueños existen de hecho la revocación del mandato y la consulta comunitaria.

UNA PAPA CALIENTE

EN ESTO DÍAS que se conmemora “el derecho a saber” y la transparencia, varios son los ejemplos del avance pero también de los obstáculos para que las autoridades cumplan con el precepto constitucional de “máxima publicidad”. Cito un ejemplo que me parece revelador –aparte de las dificultades que se han tenido, por ejemplo, para acceder a las deliberaciones en la operación de las presas de Chiapas y Tabasco.

Escrito por Editor

Miércoles, 17 de Octubre de 2012 00:10 -

Resulta que la Confederación Nacional de Productores de Papa publicó un desplegado en donde pide al presidente Felipe Calderón que no les herede un desastre nacional porque, dice hay una Carta de Intención firmada por México y Estados Unidos cuyos compromisos podrían afectar a los productores de papa, tomate, chile, berenjena y tabaco. Los productores pidieron conocer la citada carta y la respuesta oficial fue que se trata un documento reservado por doce años.

Mientras tanto, los senadores del PAN y del PRD se unieron para modificar la iniciativa del PRI y del presidente electo Enrique Peña Nieto en materia de acceso a la información. Exigen incluir a como sujetos obligados a los sindicatos y partidos políticos.

AL MARGEN

EL PERIODISTA Abel López Aguilar fue hallado el lunes muerto en Tijuana, Baja California. De inmediato se activó una alerta nacional entre el gremio exigiendo el esclarecimiento. Las autoridades de aquella entidad anunciaron ayer que el comunicador fue asesinado por su yerno Raúl Vázquez Hernández en una discusión privada. López Aguilar era reportero del sitio de Internet Tijuana Informativo. Las primeras versiones refirieron un secuestro. Oficialmente se dio por esclarecido el caso.

MIENTRAS en Tabasco se discute sobre la resistencia civil, los adeudos con la CFE, el Acuerdo Compensatorio y un frente común contra altas tarifas, el próximo gobierno prepara iniciativa de venta privada de electricidad. Es parte de la futura reforma energética. (vmsamano@yahoo.com.mx)